

CVJM – was ist das?



Der Christliche Verein Junger Menschen (CVJM/YMCA) ist weltweit die größte überkonfessionelle christliche Jugendorganisation mit insgesamt 45 Millionen Mitgliedern. In Deutschland hat der CVJM-Gesamtverband 330 000 Mitglieder und regelmäßige Teilnehmer.

Darüber hinaus erreicht er in seinen Programmen, Aktionen und Freizeiten jedes Jahr fast eine Million junge Menschen. Schwerpunkt ist die örtliche Jugendarbeit in den 2 200 Vereinen, Jugendwerken und Jugenddörfern.

Die Arbeit des CVJM wird zu 99 Prozent von ehrenamtlichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern gestaltet. Die 64 000 Ehrenamtlichen werden von 840 Hauptamtlichen unterstützt.

Unter dem Dach des CVJM wird Jugendarbeit unter folgenden Bezeichnungen angeboten:

- „Christlicher Verein Junger Menschen“ (CVJM)
- „Evangelisches Jugendwerk“ (EJW)
- „Christliches Jugenddorfwerk Deutschlands“ (CJD)

CVJM in Zahlen

- 2 200 CVJM, 150 Jugendwerke und 150 Jugenddörfer
- 330 000 Mitglieder und regelmäßige Teilnehmerinnen und Teilnehmer
- 64 000 ehrenamtliche Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter
- 840 CVJM-Sekretärinnen und CVJM-Sekretäre
- 8 000 theologisch-pädagogische Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter im CJD

CVJM – was ist das?



Der CVJM-Gesamtverband in Deutschland e. V.

ist der Zusammenschluss von 13 selbständigen Mitgliedsverbänden. Die Zusammenarbeit in den Bereichen Jungschar, Jugend, Junge-Erwachsenen-Arbeit, in der internationalen, in der musisch-kulturellen sowie in der Sportarbeit geschieht durch Konferenzen, Konsultationen, Initiativen, Projektteams, Arbeitskreise und große zentrale Mitarbeiter tagungen sowie durch Publikationen.

Der CVJM-Gesamtverband koordiniert und fördert die Zusammenarbeit der Mitgliedsverbände, vertritt den CVJM gegenüber Kirche, Staat und Öffentlichkeit auf Bundesebene und arbeitet mit anderen Jugendverbänden zusammen.

Darüber hinaus ist er mit der Wahrnehmung der internationalen Angelegenheiten des CVJM, vor allem im Weltbund und im Europäischen Bund der CVJM, beauftragt.

Die Mitgliedsverbände des CVJM-Gesamtverbandes mit dem Sitz ihrer Geschäftsstelle:

CVJM Norddeutschland (Bremen)

CVJM-Westbund (Wuppertal)

CVJM-Ostwerk

Berlin-Brandenburg (Berlin)

CVJM-Landesverband

Sachsen-Anhalt (Magdeburg)

CVJM-Landesverband

Schlesische Oberlausitz (Görlitz)

CVJM Thüringen (Erfurt)

CVJM-Landesverband

Sachsen (Dresden)

CVJM Württemberg

Evangelisches Jugendwerk

in Württemberg (ejw) (Stuttgart)

CVJM-Landesverband

Bayern (Nürnberg)

CVJM Pfalz (Otterberg)

CVJM-Landesverband

Baden (Karlsruhe)

AG der CVJM (Kassel)

Christliches Jugenddorfwerk

(CJD) (Ebersbach)



Anschrift

CVJM-Gesamtverband in Deutschland e. V.

Im Druseltal 8 • 34131 Kassel

Telefon (05 61) 30 87-0

Telefax (05 61) 30 87-270

info@cvjm.de • www.cvjm.de

CVJM – was ist das?



Gründungsjahr
1882

Präses (ehrenamtlicher Vorsitzender)

Karl-Heinz Stengel, Ministerialrat beim Landesrechnungshof Baden-Württemberg,
aus Remchingen in Baden

Vorstand

Ehrenamtlicher Vorstand, 14 Mitglieder

Generalsekretär

Die Stelle des Generalsekretärs / der Generalsekretärin ist zurzeit vakant.

Geschäftsführer

Matthias Ruf, Kassel

Organisationsstruktur

Eingetragener, gemeinnütziger Verein, getragen von 13 Mitgliedsverbänden.
Dazu gehören verschiedene Gastehäuser, drei Stiftungen, eine gewerbliche und eine
gemeinnützige Tochtergesellschaft:

Gästehäuser

Es gibt ca. 100 CVJM-Gästehäuser in Deutschland. Fünf gehören in die Trägerschaft
des CVJM-Gesamtverbandes: Gästehäuser Victoria und Freizeithaus MS Waterdelle
auf Borkum, das CVJM-Tagungshaus in Kassel, das CVJM-Haus Solling in Dassel
und das CVJM-Aktivzentrum Hintersee in Berchtesgaden.

Freizeit- und Erholungsanlagen GmbH

Diese betreibt mehrere Immobilien, unter anderem ein Drei-Sterne-
Appartementhaus auf der Insel Borkum.

CVJM-Bildungswerk gGmbH

Die zwei Ausbildungsinstitute des CVJM-Gesamtverbandes bilden für den
hauptamtlichen, nebenamtlichen und ehrenamtlichen Dienst aus:

CVJM-Hochschule

Die staatlich anerkannte „CVJM-Hochschule – University of Applied Sciences“
führt in den Bereichen Soziale Arbeit, Theologie und Management zum Bachelor
of Arts (B. A.) und Master of Arts (M. A.).

CVJM-Kolleg

Am „CVJM-Kolleg – Fachschule für Theologie und Sozialpädagogik“
werden staatlich und kirchlich anerkannte Erzieher/innen und
CVJM-Sekretäre/innen ausgebildet.

Mitgliedschaften

- Arbeitsgemeinschaft der Evangelischen Jugend in Deutschland e. V.
- Diakonisches Werk der Evangelischen Kirche in Deutschland
- Europäischer Bund der CVJM
- Weltbund der CVJM

CVJM – was ist das?



Der Weltbund der CVJM

ist ein Verband nationaler CVJM-Bewegungen weltweit. In den Nationalbewegungen sind die Lokalvereine eines jeden Landes verbunden. Der Weltbund wurde bereits 1855 anlässlich der ersten internationalen Konferenz der CVJM in Paris gegründet. Er ist somit die älteste freiwillige internationale Organisation der Welt und ist in über 125 Ländern vertreten. Es gibt mehr als 12 000 Lokalvereine mit ungefähr 45 Millionen Mitgliedern. Der Sitz des Weltbundes befindet sich in Genf, Schweiz.

Gebietsorganisationen in Afrika, Asien, Europa und Lateinamerika unterstützen, in Zusammenarbeit mit dem Weltbund, die Koordination spezifischer Funktionen und Programme, um den Bedürfnissen der CVJM in ihren Gebieten gerecht zu werden. Der Weltrat der CVJM, der alle vier Jahre zusammenkommt, entscheidet über Richtlinien und Arbeitsgebiete des Weltbundes.

Der Auftrag des Weltbundes wird in dem Motto ausgedrückt „Auf dass sie alle eins seien“ (Johannesevangelium 17, 21) sowie in der 1855 angenommenen **Pariser Basis**:

*„Die Christlichen Vereine junger Menschen haben den Zweck,
solche junge Menschen miteinander zu verbinden,
welche Jesus Christus nach der Heiligen Schrift als ihren Gott und Heiland anerkennen,
in ihrem Glauben und Leben seine Jünger sein
und gemeinsam danach trachten wollen,
das Reich ihres Meisters unter jungen Menschen auszubreiten.“*

1998 wurde eine Auslegung der Pariser Basis bei der 12. Weltratstagung in Frechen bei Köln, Deutschland, angenommen. Die sogenannte „Challenge 21“ konzentriert sich nicht nur auf Programme, welche die individuelle Entwicklung des Menschen an Körper, Geist und Seele fördern (wie im CVJM-Dreieck symbolisiert), sondern auch auf die Arbeit mit der gesamten Gesellschaft, der der CVJM dient.

Jeder CVJM ist deshalb aufgerufen, mit Menschen aller Gesellschaftsschichten zu arbeiten, ohne Rücksicht auf ihren Glauben, ihre ethnische Zugehörigkeit, ihr Geschlecht oder ihre kulturelle Herkunft. Der CVJM will auf soziale Veränderungen hinarbeiten, indem er die Ursachen der Fragen und Probleme unserer Gesellschaft aufgreift.

Viele CVJM setzen sich durch Gemeindearbeit und Programme kreativ ein, um Problemen wie Rassismus, junge Menschen in Risikosituationen und Arbeitslosigkeit, der wachsenden Säkularisierung und der Zersplitterung der Gesellschaft entgegenzuwirken.

CVJM – was ist das?



Aus der Geschichte

Die Anfänge des deutschen CVJM reichen zurück bis zur Gründung des Missions-Jünglings-Vereins Barmen-Gemarke durch den 16-jährigen F. W. Isenberg im Jahre **1823**.

Georg Williams gründete den ersten YMCA in London **1844**.

1848 wurde der Rheinisch-Westfälische Jünglingsbund in Elberfeld als erster regionaler Zusammenschluss gegründet.

1855 nahm eine erste internationale Konferenz in Paris die so genannte „Pariser Basis“ als Grundlage der CVJM-Arbeit an, der Weltbund der CVJM wird gegründet.

1882 fand in Detmold eine erste Zusammenkunft der deutschen Jünglingsbünde statt. Daraus entwickelte sich der heutige CVJM-Gesamtverband in Deutschland e. V.

In Berlin wurde **1883** der erste Verein mit dem Namen „Christlicher Verein Junger Männer“ in Deutschland gegründet.

Seit den 60er Jahren des 20. Jahrhunderts nahmen immer mehr Mädchen und Frauen an der CVJM-Arbeit teil. Das führte zur Namensänderung **1985**. Seither steht CVJM für „Christlicher Verein Junger Menschen“.